

## SAN CRISTÓBAL: SU GENTE Y SUS PUEBLOS EN EL ARCHIVO ARQUIDIOCESANO DE MÉRIDA

Ana Hilda Duque<sup>1</sup>

### RESUMEN

El Archivo Arquidiocesano de Mérida es, sin duda, el repositorio documental eclesiástico más valioso del centro occidente del país. Del obispado de Mérida se han desmembrado varias diócesis entre ellas la de San Cristóbal (1923), razón por la cual se encuentran en el AAM documentos y legajos referidos al extenso territorio del viejo obispado. Abundan las referencias directas a asuntos relativos a la actual Diócesis de San Cristóbal y son numerosos los trabajos que se han hecho con materiales del AAM. Prácticamente en todas las Secciones del Archivo contienen documentos que directa o indirectamente todas personas o lugares del Táchira. Se describe de manera pormenorizada la existencia de documentos relativos a la Diócesis de San Cristóbal desde el período colonial hasta comienzos del siglo XX. Se concluye que existiendo un volumen considerable de documentación relativa a personas y lugares de la actual Diócesis de San Cristóbal, se extiende una invitación cordial a los investigadores para que en la rica veta del archivo merideño desentrañen mejor la realidad de nuestra querida tierra tachirense.

*Palabras clave:* San Cristóbal, Táchira, pueblos, personajes, Archivo Arquidiocesano de Mérida.

### INTRODUCCIÓN

El Archivo Arquidiocesano de Mérida es, sin duda, el repositorio documental eclesiástico más valioso del centro occidente del país. La razón es obvia, por haber sido el segundo obispado creado a finales de la Colonia (1778) y haber contado desde sus inicios con prelados preocupados por la conservación de la memoria de su circunscripción, conservando celosamente los papeles que se recibían y emitían en torno a las actividades específicas del obispado.

La creación de posteriores obispados desmembrados del de Mérida de Maracaibo no desmerita que se encuentren en el AAM documentos y legajos referidos al extenso territorio del viejo obispado. Del año tronco emeritense han surgido las Diócesis del Zulia (1897) que luego cambió el nombre por el de Maracaibo (1953); de él surgieron Machiques (1943) y Cabimas (1965), San Cristóbal y Coro (1923) de la que se desprendió a su vez Punto Fijo (1997). Trujillo (1957), Barinas (1965), parte de San Fernando de Apure (1972), El Vigía-San Carlos del Zulia (1994). Y, en Colombia, Pamplona (1835) de la que se han desprendido varias Diócesis, entre ellas, Cúcuta (1956).

De todos estos lugares hay documentos o referencias en el archivo eclesiástico merideño. Algunos documentos son específicos de los pueblos, parroquias, cofradías o personas de dichas diócesis. Pero, hay muchos más. Hace falta hurgar minuciosamente en todas las secciones y libros del Archivo.

<sup>1</sup> Directora del Archivo y Museo de la Arquidiócesis de Mérida Profesora Titular Jubilada de la Escuela de Historia de la Universidad de Los Andes, Miembro Honorario de la Academia de Historia del Táchira, y Miembro Correspondiente Estatal de la Academia de Mérida.

### El AAM y la actual Diócesis de San Cristóbal

Desde la década de los 80 del siglo pasado se inició el proyecto *Inventario y Catalogación de fuentes documentales*. Producto de esta paciente labor investigativa realizada en el AAM, hemos elaborado instrumentos de descripción archivística (listas, inventarios, catálogos), que registran un sinnúmero de valiosos datos relacionados con los pueblos pertenecientes a la actual Diócesis de San Cristóbal y sus habitantes. Las nuevas herramientas tecnológicas nos permiten ubicar rápidamente el fruto del trabajo realizado. A continuación, ofrecemos una reseña indicativa de lo que reposa en algunas secciones del AAM, a la orden de estudiosos e investigadores.

Abundan las referencias directas a asuntos relativos a la actual Diócesis de San Cristóbal. Por ejemplo, la correspondencia entre Mons. Jesús Manuel Jáuregui Moreno, Cura y Vicario de La Grita y Mons. Antonio Ramón Silva, Obispo de Mérida. Este trabajo de investigación ya está hecho; se recopiló valiosos documentos emitidos por Jáuregui desde sus estancias en La Grita y San Cristóbal, que forman parte del fondo documental del AAM. El resultado fue publicado en el año 2000 bajo el título *Contrapunteo Epistolar*, como el primer número de la *Colección Fuentes para la Historia Eclesiástica de Venezuela*, iniciativa editorial que cuenta en la actualidad con diecinueve títulos, publicados a lo largo de once años de labor investigativa.

A esta misma colección pertenece el libro *Entre páramos*, dedicado a la vida y obra del Padre Maximiliano Escalante, oriundo de El Cobre, y para cuya consecución el autor consultó, entre otras, documentación del AAM. Asimismo, se realizó la transcripción del *Manuscrito de la Cofradía Nuestra Señora de La Consolación de Táriba, 1788-1803*, que publicamos bajo el título *Cuentas de*

*una Devoción*. Es uno de los documentos de cofradía más antiguo de Venezuela, lo cual le confiere a la devoción de la Consolación mayor solera. A la par, esta joya documental permite conocer aspectos de la vida cotidiana de la región, y por tratarse de un libro de cuentas, de las vicisitudes de la economía, pleitos y situación pecuniaria de personas e instituciones.

En otras líneas de investigación del AAM, se han publicado los siguientes títulos relacionados con documentación referente a la actual Diócesis de San Cristóbal: *San Bartolomé de El Cobre (1816-1997)*, primer número de la *Colección Pueblos y Parroquias de Los Andes*, proyecto dedicado al estudio de las parroquias eclesásticas a través de sus Libros Parroquiales, fuente incontestable de la realidad histórica de nuestros asentamientos poblacionales. En el marco del *Sesquicentenario del Natalicio de Mons. Jáuregui*, el AAM tuvo bajo su responsabilidad la publicación en 1998 de la memoria bajo el título de *Jáuregui siglo y medio después*, en cuatro tomos donde se recopilan los artículos, ponencias, notas de prensa y otras reseñas de la vida y obra de Mons. Jesús Manuel Jáuregui Moreno. *Don Azael Guerrero*, de la autoría del Cronista de El Cobre Eliseo Zambrano, es el primer número de la *Colección Crónicas*, cuyo enfoque representa un paso adelante en el estudio de la vida cotidiana de los pueblos andinos, en este caso de un personaje nacido en El Cobre y cuya historia familiar lo hizo merecedor de esta breve pero interesante investigación.

En este orden de ideas, es preciso mencionar el aporte del AAM a otros investigadores que se han preocupado por el devenir histórico de San Cristóbal y sus poblaciones vecinas. Tal es el caso del ilustre historiador Lucas Guillermo Castillo Lara, merecedor de un reconocimiento mayor por parte de mis

paisanos, quien bajo el auspicio editorial de la Biblioteca de la Academia Nacional de la Historia, publicó varios libros en la *Colección Fuentes para la historia Colonial de Venezuela* y en la *Biblioteca de Autores y Temas Tachirenses*, titulados *Raíces pobladoras del Táchira: Táriba, Guásimos (Palmira) y Capacho* (1986), *Elementos históricos del San Cristóbal Colonial: el proceso formativo* (1987) y *San Cristóbal siglo XVII: tiempo de Aleudar, La Grita, (historia del Espíritu Santo de La Grita)*, dos tomos; *Elementos históricos del San Cristóbal colonial (el proceso formativo)*; *San Cristóbal siglo XVII: tiempo de Aleudar*; *San Juan Bautista de Ureña y Santa Bárbara de La Mulata*; y *La Grita, una ciudad que grita su silencio*. De este último, la primera edición fue publicada en las Ediciones del Congreso de la República en 1973. En todos estos trabajos el Dr. Castillo Lara contó con el apoyo investigativo y documental de nuestro Archivo.

#### La Sección 29 Estadísticas y Padrones

Registra valiosa información demográfica de la mayoría de los pueblos que formaron parte de la Diócesis de Mérida. Son padrones y censos, en un formato preconcebido, con indicación de la lista de nombres y apellidos, edad, sexo, condición, oficio y bienes. En muchos casos, los datos de estos padrones son la única referencia demográfica anterior a los censos oficiales iniciados en tiempos del Gral. Antonio Guzmán Blanco. El inventario de la sección arroja 849 documentos del periodo 1773-1957, de los cuales, 162 están relacionados con San Cristóbal, su gente y sus pueblos: Táriba (17), San Cristóbal (16), Pregonero (14), La Grita (12), Capacho (Libertad) (12), El Cobre (11), Rubio (11), Queniquea (7), Ureña (7), Vicaría de La Grita (7), San Antonio del Táchira (6), Seboruco (6), Palmira (6), Vicaría de San

Cristóbal (6), Independencia (5), Lobatera (5), Michelena (5), Colón (4), La Ermita (1), Potosí (1), Riobobo (1), San Antonio de Caparo (1) y Vicaría del Táchira (1).

La descripción detallada de estos documentos es una investigación concluida, en el trabajo titulado *Estadísticas y Padrones de la Diócesis de Mérida*<sup>2</sup>. El documento más antiguo de estas poblaciones data del año 1806 y pertenece a la población de Capacho. Se trata de un Padrón General tanto de los naturales de los resguardos como de la feligresía. Fue, realizado por el Padre Joseph Lino Pereira<sup>3</sup>. El más reciente data del año 1911 y pertenece a la Parroquia San Antonio de Pregonero. Es un resumen de los bautizos, matrimonios y defunciones del segundo y tercer trimestre, realizado por el entonces presbítero Acacio Chacón Guerra, Cura Párroco<sup>4</sup>.

#### El AAM y Mons. Jesús Manuel Jáuregui Moreno

Quiero hacer hincapié ante ustedes, en los papeles relativos a Mons. Jesús María Jáuregui Moreno. Su persona y su obra son una mina inagotable y está a punto de concluirse la investigación *Documentos sobre la vida y obra de Monseñor Jesús Manuel Jáuregui Moreno* para su posterior publicación en nuestra *Colección Fuentes para la Historia Eclesiástica de Venezuela*.

En lo que nos ocupa en esta disertación, los documentos se refieren al periplo en el cual desempeñó los cargos de Cura y Vicario de La Grita y San Cristóbal. Hemos realizado una búsqueda exhaustiva en las secciones del

2 Ana Hilda Duque. *Estadísticas y Padrones de la Diócesis de Mérida*. Mérida (Venezuela): Universidad de los Andes. Facultad de Humanidades y Educación. Escuela de Historia, 1990; tomo I, pp. XXX. (Trabajo de Ascenso). Arquidiócesis de Mérida. Archivo Arquidiocesano de Mérida. Departamento de Investigaciones. *Proyecto Demografía Histórica de la Diócesis de Mérida*.

3 *Ibidem.*, p. 287.

4 *Ibidem.*, tomo II, p. 401.

fondo documental del Archivo Arquidiocesano de Mérida, encontrando documentos datados a partir del año 1869 hasta 1906.

Se consultaron las Secciones que se enumeran a continuación, resaltando que en todas ellas queda constancia de la febril actividad y minuciosidad con la que el Padre Jáuregui cumplía su ministerio. Son ellas: *Sección 5. Bienes Raíces; Sección 12. Cartas Ilustrísimo Sr. Silva (Gobierno Nacional); Sección 14. Cartas Ilustrísimo Sr. Silva (Representaciones); Sección 26. Dispensas e Impedimentos Matrimoniales; Sección 28. Dispensa de Proclamas; Sección 29. Estadísticas y Padrones; Sección 32. Gobierno Eclesiástico (Capítulo Episcopal y Santa Sede); Sección 33. Gobierno Eclesiástico, Cartas; Sección 36. Gobierno Eclesiástico. Pastorales y Circulares; Sección 39. Impresos; Sección 41. Informes Históricos; Sección 43. Legitimaciones; Sección 44. Libertad y Soltería; Sección 46. Licencia de Hábitos Eclesiásticos y Ordenes; Sección 47. Licencias Ministeriales; Sección 51. Opción a Cargos Eclesiásticos; Sección 53. Reclamos Eclesiásticos; Sección 56. Seminarios; Sección 58. Sociedades y Obras Pías; Sección 59. Templos y Capillas, y, Sección 61. Traslado de Restos.*

Entre los años 1889 y 1906 se encuentran tres documentos relacionados con las funciones del Presbítero J. M. Jáuregui como Vicario de la ciudad de La Grita y Rector del Colegio Seminario del Sagrado Corazón de Jesús. En los mismos hallamos la escritura de permuta de una casa de tapia y teja al Concejo Municipal del Distrito Guzmán Blanco, fechada en La Grita el 9 de enero de 1889, por un monto de Bs. 2.400,00, destinado al Hospital de Caridad<sup>5</sup>.

También, el Acta fechada el 25 de julio de 1896, de la Fundación de la nueva sede del

Colegio del Sagrado Corazón de Jesús en la ciudad de La Grita<sup>6</sup>; y por último el traspaso de fecha 4 de agosto de 1906, realizado a la Vicaría, por los familiares legítimos con derecho a sucesión de Monseñor Jáuregui, de una casa y solar ubicados en ese Distrito y valorados en 1.250 pesos como pago de una deuda contraída por el difunto Monseñor con el tesoro de la Vicaría<sup>7</sup>.

#### La Sección 17 Cementerios

Tiene 37 expedientes desde 1788 hasta 1932 de los cuales, 7 corresponden a las poblaciones de Capacho, la Villa de San Cristóbal, San Agatón de Guásimos y San Faustino; siendo el más antiguo del año 1789 sobre la construcción de cementerios en las afueras de estos poblados de la Vicaría de San Cristóbal<sup>8</sup>. El más reciente, del año 1904, es una carta del Pbro. Felipe Rincón González, Párroco de San Sebastián, dirigida al Dr. Antonio Ramón Silva, Obispo de Mérida, solicitando licencia para bendecir el cementerio establecido en el partido *Chaucha*.

#### La Sección 22 Curatos

Hemos inventariado 1616 documentos desde 1707 hasta 1965. De este total, 314 (19%) tienen que ver con el Táchira: 42 de La Grita, 41 de Lobatera, 38 de San Cristóbal, 29 Capacho, 27 de Táriba, 22 de San Antonio del Táchira, 22 de Pregonero, 21 Michelena, 15 de Queniquea, 14 de Ureña,

<sup>6</sup> AAM. *Sección 5 Bienes Raíces*. Caja 8, doc. 5-0113. ff. 1-3.

<sup>7</sup> AAM. *Sección 5 Bienes Raíces*. Caja 9, doc. 5-0128, f. 1.

<sup>8</sup> AAM. *Sección 17 Cementerios*. Caja 1, doc.17-002, 4. ff. Véase, Lolibeth Medina Rodríguez. *La Sección 17 Cementerios del Archivo Arquidiocesano de Mérida 1788-1932*. Mérida (Venezuela): Universidad de los Andes. Facultad de Humanidades y Educación. Escuela de Historia, 2006; p. 18. (Memoria de Grado). Arquidiócesis de Mérida. Archivo Arquidiocesano de Mérida. Departamento de Investigaciones. *Proyecto Inventario y Catalogación de Fuentes Documentales. Sección Cementerios*.

<sup>5</sup> AAM. *Sección 5 Bienes Raíces*. Caja 8, doc. 5-0103. ff. 1-4.

13 de Guásimos, 10 de El Cobre, 8 de Seboruco, 6 de Rubio, 4 de San Pedro del Río, 2 de Constitución y 1 de Delicias.

El documento de data más antigua es del año 1773 y pertenece a San Antonio del Táchira. Es un expediente de solicitud de los vecinos del sector Agua Fría, agregación de esta Parroquia, para asistir a los oficios litúrgicos en el Curato de San Faustino de los Ríos<sup>9</sup>. El más reciente (1913), pertenece al Curato de Delicias: contiene una solicitud de sus vecinos dirigida a Mons. Antonio Ramón Silva García, Obispo de la Diócesis de Mérida, solicitando la asignación de un sacerdote que atienda los anhelos cristianos de dicha localidad<sup>10</sup>.

La Sección *Curatos* es una de más importantes para estudiar la vida cotidiana de los pueblos y su gente. La información contenida en estos documentos es de gran valor, pues permite conocer de cerca aspectos históricos, geográficos, económicos, eclesiásticos y de vida cotidiana de cada una de estos pueblos.

Sirvan de ejemplos curiosos que ayudan a reconstruir escenarios más amplios, los siguientes: En San Pedro de Capacho (1785), el Pbro. Narciso Vargas Machuca, solicita al obispo Ramos de Lora retirarse por algún tiempo a causa de sus recurrentes enfermedades<sup>11</sup>.

En 1797, el Cura Rafael Quiroz, Capellán de Capacho, denuncia la escasez de recursos para su sostenimiento y falta de contribuciones de los indios<sup>12</sup>.

En 1799 fue localizada por Toribia Cánchica, de quince años de edad, en el resguardo indígena donde vivía, nombrado las Quebraditas, una imagen de Nuestra Señora de Dolores pintada en un pequeño cristal. El revuelo fue grande y la afluencia

de devotos y curiosos también. Ante este hecho el Cura decide trasladar la imagen a la Viceparroquia de Táriba. Más tarde otro Cura raspó la imagen y le devolvió el cristal al Cura de Capacho quien lo entregó a un tío de Toribia. Pasado un tiempo la imagen volvió a aparecer en el vidrio y la gente renovó su fe y devoción hacia ella<sup>13</sup>.

### La Sección 26 Dispensas e Impedimentos Matrimoniales

Una de las secciones más voluminosas del AAM es la 26 *Dispensas e Impedimentos Matrimoniales*. En ella se resguarda la documentación relacionada con las diligencias de los contrayentes para obtener la dispensa matrimonial por impedimentos de consanguinidad y/o afinidad. Se trata, por lo tanto, de expedientes contentivos de solicitudes, árboles genealógicos, interrogatorios de testigos, exploración de voluntades, consentimientos paternos y/o maternos, o de sus representantes legales y el otorgamiento de la dispensa, trámite concluyente que permite a los aspirantes a contraer matrimonio a pesar de su parentesco. Esta documentación es valiosa, pues permite conocer a los habitantes de estas poblaciones, su movilidad, así como las líneas familiares, sus condiciones sociales y económicas, edad, sexo y las vicisitudes que había que asumir para contraer matrimonio.

Esta sección contiene documentos que datan desde 1745 hasta 1979. De la vasta documentación, se ha realizado la labor de catalogación del período comprendido entre los años 1745 y 1799. En él hemos localizado 39 expedientes sobre el tema que nos ocupa, distribuidos de la siguiente manera: 22 de La Grita, 9 de Lobatera, 4 de San Cristóbal, 2 de San Antonio del Táchira y 2 de Táriba.

El documento más antiguo data de 1784, y es una solicitud de dispensa por parte de

9 AAM. Sección 22 *Curatos*. Caja 1, doc. 10.005, 19 ff.

10 *Ibidem*. Caja 68, doc. 11.348, 3 ff.

11 AAM. Sección 22 *Curatos*. Doc. 10.032, 4 ff.

12 AAM. Sección 22 *Curatos*. Doc. 10.119, 2ff.

13 AAM. Sección 22 *Curatos*. Doc. 10.133, 12ff.

Juan Casiano Zambrano y Juana García, vecinos de La Grita por encontrarse con impedimento de tercer con cuarto grado de consanguinidad. Una vez revisado el expediente, Fray Juan Ramos de Lora, Obispo de Mérida de Maracaibo, otorgó la dispensa correspondiente, *...bajo la penitencia de asistir a la iglesia por 15 días a escuchar la misa y rezar el rosario de 15 misterios, así como confesarse y comulgar dos veces durante ese tiempo*<sup>14</sup>.

### La Sección 43 Judiciales

Es muy particular en su contenido, pues en ella se albergan 221 piezas documentales (en su mayoría expedientes), relacionados con procesos, reclamos, quejas, querellas y litigios propios de la materia judicial en el ámbito eclesiástico. La información que se encuentra es esta documentación representa posibilidades de investigación histórica en el campo jurídico y social de las poblaciones allí referidas.

Conforman esta sección un total de 1402 documentos. El más antiguo corresponde al año 1611 y el más reciente es del año 1807. Se han encontrado 19 expedientes referidos a: 9 de San Cristóbal, 5 de La Grita, 2 de Lobatera, 1 de San Antonio del Táchira, 1 de Capacho y 1 de Tárriba. El más antiguo data del 7 de mayo de 1736 y pertenece a la Ciudad de La Grita. Trata de la notificación que hace Joseph Ignacio Molina, al Pbro. Dr. Hipólito Elías González, Provisor, Vicario

General y Gobernador de la Diócesis, relativa a diligencias legales fallidas para tomar declaración, a petición del Señor Alcalde Ordinario, al R.P. Lector Fray Gabriel Ortiz, quien por encontrarse en Mérida, solicita se le tome la declaración allí, *bajo la Sagrada Religión de Juramento* y se devuelva los documentos probatorios de esta acto para satisfacer la petición del Alcalde<sup>15</sup>.

El más reciente está fechado en Tárriba el 12 de diciembre 1805. Es un expediente relacionado con el reclamo que hacen los indios del pueblo de Guásimos, por ante el Señor Provisor y Vicario General de Mérida, para que el Pbro. Don Casimiro Mora devuelva veinticinco reses y cuatro bestias que fueron donadas a la Iglesia de Tárriba para sus arreglos y festividades patronales, las cuales se llevó sin permiso de esta comunidad indígena<sup>16</sup>.

### Las secciones 54 Religiosas y 55 Religiosos

Contienen documentación diversa sobre recibos y préstamos hipotecarios, hasta licencias para profesar y autos de litigios relacionados a las distintas órdenes religiosas establecidas en la Diócesis de Mérida. El inventario comprende 1.021 documentos, siendo el más antiguo del año 1664 y el más reciente del año 1965.

Sobre las poblaciones que nos ocupa hay 4 documentos de los cuales 2 son de La Grita, 1 de San Cristóbal y 1 de San Antonio del Táchira. El más antiguo data

14 AAM. Sección 26 *Dispensas e Impedimentos Matrimoniales*. Caja 2, doc. 26-0018, 5 ff. Véase, José Gregorio García y José Teófilo Neira. *Catálogo de la Sección 26 Dispensas e Impedimentos Matrimoniales (1745-1799)*. Universidad de los Andes. Facultad de Humanidades y Educación. Escuela de Historia, 1991; pp. 33-34. Arquidiócesis de Mérida. Archivo Arquidiocesano de Mérida. Departamento de Investigaciones. *Proyecto Inventario y Catalogación de Fuentes Documentales. Sección 26 Dispensas e Impedimentos Matrimoniales*.

15 AAM. Sección 43 *Judiciales*. Caja 1, doc. 5, 9ff. Véase también: Teresa Albormoz de López. *Inventario General de la Sección Judiciales del Archivo Arquidiocesano de Mérida (1611-1807)*. Mérida (Venezuela): Universidad de los Andes. Facultad de Humanidades y Educación. Escuela de Historia, 1994; p. 5. (Trabajo de Ascenso). Arquidiócesis de Mérida. Archivo Arquidiocesano de Mérida. Departamento de Investigaciones. *Proyecto Inventario y Catalogación de Fuentes Documentales. Sección 43 Judiciales*.

16 *Ibidem.*, p. 113. AAM. Sección 43 *Judiciales*. Caja 23. Doc. 219.

de 1851 y se refiere a la carta de fundación de una capellanía a favor del Monasterio de Santa Clara de Mérida, emitida por el Pbro. Ignacio Ramón Duque en la ciudad de La Grita<sup>17</sup>. El más reciente es de la ciudad de San Cristóbal y data de 1900; es una carta de la Hermana Lina Rosa García dirigida a Monseñor Antonio Ramón Silva, Obispo de Mérida donde le solicita la conmutación de sus votos por encontrarse enferma<sup>18</sup>.

#### La Sección 58 Sociedades y Obras Pías

Alberga documentación referida al origen, evolución y funcionamiento de las cofradías, instituciones religiosas conformadas por fieles católicos, quienes se organizan con el fin de servir al objeto de su devoción o realizar alguna obra de caridad. El contenido de esta sección alberga documentos desde 1711 hasta 1967. Del total de piezas documentales existentes en esta sección, se ha realizado la labor de inventario y catalogación del período comprendido entre los años 1711 y 1829.

Del total de 253 piezas documentales catalogadas, hemos localizado 8 expedientes que conforman 121 documentos, de los cuales 43 son de San Cristóbal, 38 de Táriba, 28 de San Antonio del Táchira, 4 de La Grita, 4 de Lobatera, 3 de Capacho y 1 de Guásimos. El documento más antiguo de las poblaciones del Estado Táchira data de 1784; es una relación de cuentas de la Cofradía del Santísimo Sacramento de La Grita<sup>19</sup>.

17 Gloria Caldera de Osorio. *Inventario de la Sección 54 Religiosos del Archivo Arquidiocesano de Mérida*. Mérida (Venezuela): Universidad de los Andes. Facultad de Humanidades y Educación. Escuela de Historia, 1995; p. 151. Arquidiócesis de Mérida. Archivo Arquidiocesano de Mérida. Departamento de Investigaciones. *Proyecto Inventario y Catalogación de Fuentes Documentales. Secciones 54 Religiosos, 55 Religiosas*.

18 *Ibidem.*, p. 222.

19 AAM. *Sección 58 Sociedades y Obras Pías*. Caja 02, doc. 58-0021, ff. 1-3. Gloria Carrero y Norma

Forma parte de esta sección el manuscrito de la Cofradía Nuestra Señora de la Consolación de Táriba (1788-1803), publicado bajo el título *Cuentas de una devoción*, de mi autoría, como homenaje a las raíces tachirenses del Arzobispo Mons. Baltazar Porras, en ocasión de sus Bodas de Plata Episcopales.

Vale la pena destacar los Expedientes sobre la Obra Pía del Santísimo Sacramento en la Iglesia del Apóstol San Pedro de la ciudad de Capacho (1789)<sup>20</sup>.

También, el Expediente presentado por Sebastián Romero ante los Ministros del Tribunal de Consolidación, en el que están registrados 3.100 pesos pertenecientes a la fábrica de la Iglesia Parroquial de Táriba (1808)<sup>21</sup>. El Expediente sobre el hato de ganado vacuno perteneciente a las Cofradías de Capacho (1808)<sup>22</sup>. Y, el Expediente sobre la Obra Pía fundada por Encarnación Álvarez para el fondo de la Capellanía de Misa de Cinco y enseñanza de niñas en San Antonio del Táchira (1819)<sup>23</sup>.

#### La Sección 51. Opción a Cargos Eclesiásticos

Registra también documentos relativos al Táchira. En ella están los concursos de oposición para optar a diversos curatos. El

Guerrero. *Sociedades y Obras Pías de la Diócesis de Mérida (1711-1829)*. Universidad de los Andes. Facultad de Humanidades y Educación. Escuela de Historia, 1991; p. 99. Archivo Arquidiocesano de Mérida. Departamento de Investigaciones. *Proyecto Inventario y Catalogación de Fuentes Documentales. Sección 58 Sociedades y Obras Pías*.

20 AAM. *Sección 58 Sociedades y Obras Pías*. Caja 2, doc. 58-0034, 28 ff. Véase, Gloria Carrero y Norma Guerrero. *Ob. Cit.*, p. 138.

21 AAM. *Sección 58 Sociedades y Obras Pías*. Caja 5, doc. 58-0122, 2 ff. Véase también, Gloria Carrero y Norma Guerrero. *Ob. Cit.*, p. 220.

22 AAM. *Sección 58 Sociedades y Obras Pías*. Caja 5, doc. 58-0129, 2 ff. Véase también, Gloria Carrero y Norma Guerrero. *Ob. Cit.*, p. 223.

23 AAM. *Sección 58 Sociedades y Obras Pías*. Caja 7, doc. 58-0180, 28 ff. Véase también, Gloria Carrero y Norma Guerrero. *Ob. Cit.*, p. 260.

01 de agosto de 1871, Edicto del Obispo de Mérida Monseñor Juan Hilario Bosset, informándole al Clero de la Diócesis, los Curatos y Parroquias que se hallan vacantes para presentar el concurso de oposición en la Vicaría de La Grita, las Parroquias de Santa Rosalía de Borotá, la de San Juan de los Llanos y en la Vicaría de San Cristóbal, las de San Antonio del Táchira y la de San Juan en Ureña<sup>24</sup>.

### La Sección 42 Inventarios

Dejamos para cerrar esta ponencia, la referencia a la *Sección 42 Inventarios*, por revestir importancia para conocer el patrimonio de las parroquias. Son un reflejo de la situación económica de la época y permite relacionar dicha información con otros testimonios contemporáneos. Además, la sección es rica en reflejar la situación en la que quedaron las parroquias después del terremoto del 18 de mayo de 1875.

El documento más antiguo está fechado en La Grita, el 4 de diciembre de 1805. Es una copia certificada por Francisco José Morales, Notario Público y se refiere al inventario de ornamentos, vasos sagrados, campanas, otros enseres y...*setenta libros muy maltrados (f.2r.)* de la Iglesia de La Grita. El inventario original del cual se realizó la copia, fue realizado en 1790 y está firmado por el Maestro Don Antonio García y Fray Antonio López, Provincial de San Francisco. Esta copia fue extraída del *Libro de Acuerdos Concejiles* del archivo secular y la certificó el Notario [Primer] Público Francisco José Morales, el 04 de diciembre de 1805<sup>25</sup>.

El documento más reciente está datado el 14 de abril de 1915 y contiene un inventario de la iglesia parroquial de Nuestra Señora de los Ángeles en la ciudad de La Grita, realiza-

do por motivo de entrega del cargo al nuevo cura de la iglesia. El Presbítero Esteban A. Sánchez es el cura saliente y el Presbítero F. Y. Pernía Cárdenas es el entrante. En el inventario se registran los ornamentos, imágenes, vestiduras, muebles, libros, objetos y bienes varios de la iglesia, así como la descripción física del templo. Además de lo mencionado, están registradas las cofradías, capillas y otros bienes de la iglesia. Existe una nota al final de este documento en la cual el Señor Provisor ordena que el incensario que se refleja en el inventario anterior se destine al servicio de la iglesia de Omuquena<sup>26</sup>.

Hasta el momento hemos inventariado un total de 448 documentos ubicados en 17 unidades de conservación del período 1769 a 1973. La mayoría son inventarios sobre imágenes, alhajas, ornamentos, bienes muebles e inmuebles, enseres, documentos, rendición de cuentas y descripción de los templos.

Los inventarios incluyen otras tipologías tales como cartas, autos de visita, declaraciones, actas, nombramientos, notas, constancias, avalúos, padrones, solicitudes e informes. Generalmente son levantados con motivo de un cambio de titularidad en la gestión de las iglesias o algún cargo de importancia eclesiástica.

Encontramos 39 documentos pertenecientes a La Grita, San Cristóbal, Lobatera, Michelena, Colón, Pregonero, Táriba, Capacho, Ureña, Palmira, Seboruco, San Antonio de Táchira y Rubio, desde 1790 hasta 1915.

Para los fines de esta ponencia nos ha parecido conveniente reseñar brevemente por localidades los inventarios encontrados referidos a la actual Diócesis de San Cristóbal.

### Capacho

Sobre Capacho se localizó el inventario de los ornamentos, alhajas, imágenes y otros

24 AAM. *Sección 51 Opción a Cargos Eclesiásticos*. Caja (1858-1935), doc. s.n., 1 f.

25 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 2, doc. 42-0025, ff. 1-2.

26 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 13, doc. 42-0320, ff. 1-5.

bienes y su relación de costos pertenecientes a la Iglesia San Pedro de Capacho, fechado el 30 de noviembre de 1876. Firma el Cura José Encarnación Montilla<sup>27</sup>.

#### **Colón**

Encontramos tres documentos referidos a Colón, comprendidos entre el 10 de noviembre de 1876 al 08 de agosto de 1907. Se refieren a la iglesia parroquial de San Juan Bautista, menos el primero que no lo especifica, practicado por Vespasiano Pérez, Pedro Colmenares y Asunción Medina en presencia del Cura encargado Presbítero Juan Isidro Pérez. No se registran las firmas ya que se tuvieron que retirar rápido. Está firmado solamente por el cura en la ciudad de Michelena<sup>28</sup>.

#### **La Grita**

Son nueve los documentos de la ciudad de La Grita encontrados en esta sección, comprendidos entre el 04 de diciembre de 1805 hasta el 16 de abril de 1915. Algunos son expedientes y están relacionados en su mayoría a la iglesia parroquial de Nuestra Señora de los Ángeles, la cual en 1901 tiene en su haber 20 iglesias filiales<sup>29</sup>. Contiene anotaciones detalladas de las dimensiones del templo y se puede presumir su riqueza por la descripción de piezas de plata y cobre. Además, incluyen documentos referidos a las cofradías, cinco templos (iglesia de San Francisco, el Llano<sup>30</sup>, Capilla Sabana Grande, Capilla de Pueblo Hondo<sup>31</sup>, Capilla de San José<sup>32</sup> y sobre las administraciones de la Vicaría de La Grita.

27 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 6, doc. 42-0143, ff. 1-2.

28 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 5, doc. 0117, f. 8<sup>o</sup>.

29 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 11, doc. 0265, f. 3<sup>o</sup>.

30 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 3, doc. 0053, f. 2<sup>o</sup>.

31 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 7, doc. 0148, f. 2<sup>o</sup>.

32 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 6, doc. 0147, f. 3<sup>o</sup>.

#### **Lobatera**

Hemos encontrado tres documentos que tienen relación directa con la iglesia parroquial de Lobatera, un listado de sus bienes y su relación de costos. Estos documentos están comprendidos entre el año 1810 y 1893. Uno de ellos es un inventario de enseres de la iglesia de Lobatera de 1893. Los firmantes son el Cura José del Carmen Reina [Cepeda], el Mayordomo de fábrica Vicente Chacón y el Jefe Civil [del Distrito Lobatera] Andrés Bautista<sup>33</sup>.

#### **Michelena**

El único registro de Michelena es del año 1876, en atención al mandato del Gobierno Nacional de realizar y entregar inventarios de todos los bienes pertenecientes a la Iglesia en Venezuela. Lo firma Juan Isidro Pérez y manda una copia al Señor Obispo.

Encontramos el acta en la cual se especifican las órdenes por las cuales se debe realizar un inventario de los bienes de la iglesia de Michelena y quienes serán las personas responsables, así como una nota donde se confirman las personas convocadas en el acta anterior y el inventario de bienes, alhajas, imágenes, libros y otros enseres de la iglesia de Michelena<sup>34</sup>.

#### **Palmira**

El inventario de la Iglesia de San Agatón de Palmira está fechado el 25 de diciembre de 1876. Se hizo como era la costumbre con motivo de la toma de posesión del nuevo cura, el Pbro. José Rafael Guerra de Palmira con sus respectivos valores de los costos de cada objeto<sup>35</sup>.

#### **Pregonero**

33 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 17, doc. 42-0430, ff. 1-2.

34 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 5, doc. 105, 2 ff.

35 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 8, doc. 42-0170, ff. 1-2.

De la Iglesia parroquial de Pregonero hay dos documentos: uno de 1876<sup>36</sup> y el otro del 30 de enero de 1889<sup>37</sup>.

### Rubio

Hemos hallado dos documentos referidos a la población de Rubio, ambos contienen un inventario de la iglesia de la localidad, con una diferencia de diez años entre los dos documentos (1901–1910), ya que el documento de 1901 es una copia de un inventario realizado el 08 de agosto de 1900<sup>38</sup>.

### San Antonio del Táchira

Hay tres documentos referidos a la parroquia San Antonio de Padua y uno a San Antonio del Táchira. Hemos hallado algunos datos históricos que ratifican el Terremoto de los Andes como desastre de grandes magnitudes. Se trata del registro de la destrucción del templo de San Antonio del Táchira, el 18 de mayo de 1875 por causa de ese evento natural<sup>39</sup>. En contraste, el inventario refleja la riqueza en vasos sagrados, en el que se consignan piezas de oro y plata<sup>40</sup>.

### San Cristóbal

En la ciudad de San Cristóbal hemos hallado seis documentos referidos al Curato de San Cristóbal, a la iglesia parroquial principal y a la iglesia parroquial San Juan Bautista. Dentro del expediente encontrado del Curato y en algunos otros se mencionan a las diversas Cofradías pertenecientes a esta localidad. Estos documentos abarcan los años 1825 al 1895. También hemos hallado documento sin referencia de fecha, solamen-

te está registrado el nombre de San Cristóbal.

Sobre la Iglesia Matriz o Principal de San Cristóbal hemos localizado una descripción detallada de las dimensiones del templo e inventario de los ornamentos, muebles y alhajas, fechado el 18 de enero de 1839, siendo cura el Pbro. Ignacio Buitrago<sup>41</sup>.

En el en el inventario preparado por el Pbro. José Concepción Acevedo el 30 de octubre de 1876 para ser enviado a la Comisión de Bienes Nacionales acerca de la Iglesia parroquial principal de San Cristóbal se puede ver el estado ruinoso en el que quedó el templo después del terremoto<sup>42</sup>.

Dentro del expediente encontrado del Curato hay una lista de obligaciones firmado por Manuel de la Peña<sup>43</sup>; se mencionan diversas cofradías de la ciudad. Encontramos una lista de principales a favor de dos santas (Santa de los Dolores y Santa Rosa)<sup>44</sup>.

Hay un documento en particular de la iglesia parroquial de San Cristóbal realizado por el [Vicario] Ignacio Buitrago que da detalles del local del templo, campanarios, altares, coro, bautisterio, púlpito, Capilla de Nuestra Señora de los Dolores, Altar del Señor Crucificado, Capilla de San Antonio, altar de la Santísima Trinidad, Capilla mayor, altar mayor, tabernáculo, altar de Nuestra Señora del Carmen, altar de las ánimas, muebles, sacristía, vasos sagrados, alhajas, ornamentos, monaguillos y ropa blanca<sup>45</sup>.

Existe una lista de las Sociedades adscritas a la iglesia de San Cristóbal; inventario y cuentas de la iglesia parroquial principal de San Cristóbal y de la iglesia Matriz de la misma ciudad<sup>46</sup>.

36 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 6, doc. 134, ff. 1-2.

37 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 9, doc. 207, ff. 1-2.

38 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 11, doc. 42-0255, ff. 1-5.

39 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 7, doc. 42-0165, f. 2.

40 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 7, doc. 42-0165, f. 2vto.

41 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 3, doc. 42-0069, ff. 1-5.

42 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 5, doc. 42-0100, ff. 1-2.

43 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 3, doc. 0061. f. 4f.

44 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 3, doc. 0061. f. 2f.

45 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 3, doc. 0069. ff. 1f-5f.

46 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 5, doc. 42-0100. f. 2.

De la iglesia San Juan Bautista de San Cristóbal y en el mismo año (1876) el Cura párroco Presbítero Manuel María Lizardo realiza un inventario con las mismas características, indicando que no hay templo ya que fue destruido por el terremoto y el estado de los bienes después de 1875<sup>47</sup>. Hay un extenso Archivo Parroquial en la iglesia parroquial de San Juan Bautista en un inventario efectuado por el Presbítero Gabriel Gómez para entregárselo al Presbítero José Primitivo Galavis.

#### **Seboruco**

Encontramos dos documentos sobre este poblado, el primero es un inventario de la iglesia de San Pedro de Seboruco realizado por el Cura Presbítero Cecilio Niño (1876) y contiene las dimensiones del templo, campanario, capilla, sacristía, imágenes, alhajas y ornamentos; en este mismo aclara que la Cofradía del Rosario es sostenida por los fieles ya que no posee principales<sup>48</sup>. En el segundo documento que data de 1887 el Cura interino de San Pedro de Seboruco Presbítero Benjamín Valbuena y el Mayordomo de fábrica Lorenzo Mora, junto a los testigos Antonio Pérez y Salomón Duque formularon el inventario de los enseres, ornamentos, alhajas, libros y objetos varios de la iglesia parroquial de San Pedro de Seboruco<sup>49</sup>.

#### **Táriba**

Los tres documentos referidos a este poblado, están comprendidos entre 1876 y 1913. Se trata de tres inventarios de la iglesia parroquial de Nuestra Señora de Consolación de Táriba. El primero del 7 de diciembre de 1876<sup>50</sup>; el segundo de fecha 10 de agosto de 1904, por el cura interino Miguel Antonio

Briceño Picón<sup>51</sup>. El tercero, del 13 de enero de 1913<sup>52</sup>. En los mismos se mencionan los cambios de gestión que dieron origen a esta diligencia.

#### **Ureña**

El único documento sobre esta localidad, contiene un inventario de cofradías, imágenes, principales, muebles y libros de la iglesia parroquial San Juan Bautista de Ureña y lo firma el Cura Carlos Ribera el 20 de diciembre de 1876<sup>53</sup>.

#### **Epílogo**

De lo anteriormente expuesto queda claro que en el AAM existe un volumen considerable de documentación relativa a personas y lugares de la actual Diócesis de San Cristóbal. Mi invitación cordial es a los investigadores para que en la rica veta del archivo merideño desentrañen mejor la realidad de nuestra querida tierra tachirensis.

47 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 6, doc. 0141. ff. 1<sup>o</sup> - 4<sup>o</sup>.

48 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 6, doc. 0136. f. 1.

49 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 9, doc. 0203. ff. 1<sup>o</sup> 4<sup>o</sup>.

50 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 6, doc. 138. ff. 1-3.

51 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 11, doc. 277, ff. 10.

52 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 13, doc. 317, ff. 9.

53 AAM. *Sección 42 Inventarios*. Caja 7, doc. 42-0166, ff. 1-2.